

ABRIL DE 2022

ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE PERALILLO



ATRATIVOS TURÍSTICOS

ESCUELA BÁSICA DE PERALILLO

Declarada Monumento Histórico D.E. 877 del 30/06/2005. Ubicada en la calle Caupolicán N° 501. Construida en tabiquería de adobe sobre un elevado sobrecimiento de piedra. Su cubierta es de zinc, mientras el revestimiento exterior es platachado a la cal y madera. Su planta es rectangular con una superficie aproximada de 723,5 m² (Consejo de Monumentos Nacionales, 2022).

Inicialmente el lugar cobijó desde el año 1896 a la Escuela de Hombres N° 59. Debido a un terremoto la Escuela de Niñas N° 60 debió abandonar el edificio que ocupaban trasladándose a la Escuela de Hombres, que pasó a tener jornada compartida: en la mañana los niños y en la tarde las niñas. Recién en el año 1974 ambas escuelas se fusionaron, dando lugar a la Escuela Mixta D - 305. Tuvo este uso hasta el año 2003, cuando sus dependencias fueron destinadas como Biblioteca Municipal y Sala Multiuso de Peralillo (Consejo de Monumentos Nacionales, 2022).



Escuela básica de Peralillo

Fuente: Consejo de Monumentos Nacionales

CASONA AGUSTÍN ECHEÑIQUE

Declarada Monumento Histórico D. 32 del 16/05/2003. Ubicada a una cuadra de la Plaza Principal, se encuentra una antigua casona que originalmente fue propiedad de Agustín Echeñique Tagle, importante hacendado de la época. Este inmueble de grandes dimensiones levantado a principios del siglo XX fue la casa principal de la Hacienda de Peralillo, y se construyó siguiendo el estilo de las mansiones señoriales de Europa. Se emplazó en la parte superior de un pequeño lomaje, cuyo entorno tuvo una importante labor paisajística, generando un parque con especies exóticas y una laguna (Consejo de Monumentos Nacionales, 2022).

Actualmente la Casona y sus jardines son propiedad de la Ilustre Municipalidad de Peralillo. El inmueble fue afectado por los terremotos de 1985 y 2010 (Consejo de Monumentos Nacionales, 2022).



Casona Agustín Echeñique

Fuente: Consejo de Monumentos Nacionales

PARROQUIA SAN FRANCISCO JAVIER DE PERALILLO

En 1902 el propietario de la hacienda Peralillo, don Javier Errázuriz Echaurren, legó terrenos para la municipalidad. Fue erigida por el arzobispo don Juan Ignacio González Eyzaguirre, el 2 de julio de 1917. La casa parroquial se conserva hasta hoy, manteniendo sus rasgos originales. La fachada ha sido remodelada, presentando actualmente un estilo neobarroco con abundante ornamentación de estuco (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Parroquia San Francisco Javier de Peralillo

Fuente: <https://bit.ly/3KOIPwz>

PARROQUIA LA SANTISIMA TRINIDAD DE POBLACIÓN

La Iglesia ubicada en la localidad de Población fue construida de adobe, presentando daños irreparables por el colapso del material de construcción en el terremoto del 2010, lo que representaba un peligro para el uso de las personas, así como también las construcciones anexas de oficinas de la mencionada Iglesia. Se planteó un proyecto para su reconstrucción y la de sus instalaciones contiguas, el que mantiene las características arquitectónicas y de capacidad del inmueble colapsado y de sus construcciones anexas (<https://bit.ly/3uH9cyT>).



Parroquia La Santísima Trinidad de Población

Fuente: <https://bit.ly/3JJfaU0>

ARTESANÍA EN CUCHILLOS PARRONINOS

Los artesanos dedicados a su confección, cortapluma artesanal reconocida por su diseño y calidad de su hoja, se ubican en el sector de Población en Peralillo. El mango ellos se hacen con cacho de vacuno, las hojas son confeccionadas en acero que se temple en aceite, dándole una especial característica (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

Los cuchillos son un ícono del Valle de Colchagua y mantienen viva la tradición de una familia reconocida en la zona. Estos, además se reconocen por su hoja inspirada en la forma angosta de las alas y rapidez de un halcón (<https://bit.ly/38KSztv>).



Cuchillo Parronino

Fuente: <https://bit.ly/38KSztv>

VIÑA LOS VASCOS

El viñedo se ubica a 40 kilómetros del océano Pacífico y a 200 kilómetros al sur de Santiago. Con sus 640 hectáreas, es uno de los viñedos más grandes del valle central de Colchagua, al pie del cerro Cañeten. Posee distintas variedades de uva: Cabernet Sauvignon (85%), Carmenère (5%), Syrah (4%), Malbec (1%) y Chardonnay (5%). Dadas las grandes plantaciones realizadas a principios de los 90, el viñedo se reparte entre un conjunto de parcelas de 15 años en promedio y otro conjunto de 40 a 50 años. Las parras más antiguas tienen 60 años (<https://bit.ly/3EePjSY>).



Viña Los Vascos

Fuente: <https://bit.ly/3EePjSY>

CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

FIESTAS PATRIAS

Durante todo el mes de septiembre se desarrolla una serie de actividades para conmemorar el mes patrio, iniciándose las celebraciones con la caravana del folclor que recorre las principales calles de la ciudad el primer domingo de septiembre (Consejo Regional de la Cultura y las Artes, 2014).

Todos los años los habitantes de la comuna se dan cita en el Parque Municipal para las tradicionales fondas y ramadas dieciocheras. Las actividades comienzan el 18 de septiembre con el desfile de las instituciones, tempranamente en la localidad de Población y más tarde en el estadio municipal de la comuna. Acto seguido se inauguran las fondas y ramadas en el recinto del parque, amenizando con presentaciones musicales (Consejo Regional de la Cultura y las Artes, 2014).

Durante las tardes se realizan diversas actividades, como por ejemplo juegos criollos y domaduras en la medialuna con una gran participación de toda la comunidad, además el tradicional paseo al cerro Cañeten de la viña San Diego de Puquillay (Consejo Regional de la Cultura y las Artes, 2014).



Fiestas Patrias

Fuente: Consejo Regional de la Cultura y las Artes

FIESTA DE LA VENDIMIA

En el evento se pueden disfrutar los mejores vinos de la zona, gastronomía, artesanía, artistas nacionales e internacionales (<https://bit.ly/3jPEzAZ>).

Está dirigida principalmente a los amantes del vino, quienes pueden apreciar en esta fiesta criolla como se recupera una de las tradiciones más importantes del campo chileno (<https://bit.ly/3jPEzAZ>).

SEMANA PERALILLANA

Actividad que cuenta con la participación de grandes artistas tanto nacionales como internacionales que se dan cita en esta tradicional fiesta veraniega (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

FIESTA DE CUASIMODO

El Cuasimodo se destaca como la mayor celebración religiosa en Peralillo. Se realiza el primer domingo siguiente a la Pascua de resurrección. A través de una procesión a caballo que escolta las formas eucarísticas, portadas por el sacerdote, se busca llevar la comunión a los enfermos/as y ancianos/as que no pudieron comulgar. Es una fiesta de raíz campesina, aunque se ha adaptado a la ciudad, acompañándose por procesiones en bicicleta o incluso en vehículos motorizados (Consejo Regional de la Cultura y las Artes, 2014).

BIBLIOGRAFÍA

Fondo Nacional de la Reconstrucción.
<https://donaciones.hacienda.cl/historico/antecedentes-27-f/proyectos/capilla-poblacion.html>

Consejo de Monumentos Nacionales. (2022).

Portal Chile es Tuyo <https://chileestuyo.cl/eventos/fiesta-vendimia-peralillo-2019/>

Portal Viña Los Vascos. <https://www.lafite.com/fr/les-domaines/vina-los-vascos/>

Consejo Regional de la Cultura y las Artes. (2014). *Catálogo Cultural de Peralillo*.

Servicio Nacional de Turismo. (2012). *Atractivos turísticos de la región del Libertador General Bernardo O'Higgins*.
<https://www.sernatur.cl/wp-content/uploads/2018/09/VI-REGION-DEL-LIBERTADOR-GENERAL-BERNARDO-OHIGGINS.pdf>